

## Jahresbericht 2017

### Grundsätzliches

Die FEB versteht sich als interdisziplinäre Plattform für alle in der Bauwerkserhaltung Beteiligten. Sie richtet sich an Architekten, Bau- und Fachingenieure, welche sich als Projektierende, Ausführende, Betreiber oder Eigentümer mit der Erhaltung von Bauwerken beschäftigen. Neben der eigentlichen Erhaltung von Bauwerken bekommt deren Erneuerung eine zunehmend grössere Bedeutung, um den veränderten Anforderungen Rechnung zu tragen.

### Vorstand

Der Vorstand setzt sich zusammen aus dem Präsidenten und maximal 10 Mitgliedern. Im Jahr 2017 hatte er folgende Besetzung:

Herr	Urs Marti	Präsident	seit 2009 / Präs. seit 2010
Herr	Philipp Odermatt	Kassier	seit 2010 / Kassier seit 2011
Herr Prof.	Felix Wenk		seit 2010
Herr	Norbert Föhn		seit 2011
Herr	Peter Baumberger		seit 2012
Herr	Urs Rinklef		seit 2012
Frau	Theresia Gürtler		seit 2014
Herr	Rolf Mielebacher		seit 2015
Frau	Cornelia Pauletti		seit 2017
Herr	Rolf Schaffner		seit 2017
Herr	Oliver Gassner		seit 2017

Peter Baumberger hat sich entschlossen auf die diesjährige GV hin aus dem Vorstand der FEB zurückzutreten. Er ist Vorsitzender des Vereins «bwa Beobachter für Wettbewerbe und Ausschreibungen» und engagiert sich dort sehr stark. Infolge Amtszeitbeschränkung (max. 2 mal 4 Jahre) tritt auch Felix Wenk auf die diesjährige GV hin zurück.

Peter und Felix haben die Tätigkeit der FEB in den letzten Jahren massgebend geprägt und meine Tätigkeit als Präsident dank ihrem hervorragenden Netzwerk, ihrem Scharfsinn und ihrem Fleiss erleichtert. Insbesondere zu erwähnen ist das grosse Engagement von Felix für die Auszeichnung FEB, die er jedes Jahr organisatorisch leitete.

Es freut mich sehr, dass ich als Nachfolger für Felix Wenk unseren bereits langjährigen Revisor Markus Schneider zur Wahl in den Vorstand vorschlagen darf.

Nach 9 Jahren Mitgliedschaft im Vorstand und deren 8 davon als Präsident ist es wie es die Statuten vorsehen aber auch für mich Zeit das Steuerruder in frische Hände mit neuen Ideen zu legen. Ich blicke auf eine sehr interessante Zeit zurück, in der ich in erster Linie mit engagierten und sympathischen Menschen im Vorstand zusammenarbeiten durfte und in zweiter Linie mein fachlicher Horizont für meine Tätigkeit in der Bauwerkserhaltung dank der vielen Gespräche im Vorstand und spannenden Exkursionen/Veranstaltungen erweitert wurde.

Ich bin glücklich, der Generalversammlung das bisherige Vorstandsmitglied Urs Rinklef zur Wahl als Präsident vorschlagen zu dürfen.

## Rechnungsrevisoren

Als Rechnungsrevisoren wirkten 2017

Herr	Urs Järmann	seit 2010
Herr	Markus Schneider	seit 2012

Als neue Rechnungsrevisorin stellt sich Claudia Valentin zur Verfügung.

## Mitgliederbestand per Ende 2017

Mitgliederbestand:	Einzelmitglieder:	136 (2016: 134)
	Kollektivmitglieder:	57 (2016: 55)

## Bericht des Präsidenten

### *Allgemeine Vorstandsarbeit*

Der Vorstand tauschte sich im Vereinsjahr zwischen der am 4.5.17 abgehaltenen 20. GV und der kommenden 21. GV vom 19.4.18 an 3 ordentlichen Sitzungen sowie anlässlich der Jurierung Auszeichnung FEB aus. Parallel dazu erarbeitete eine kleinere Gruppe das Programm für die Tagung Bauen im Bestand.

### *ISOS – Bundesinventar der schützenswerten Ortsbilder der Schweiz von nationaler Bedeutung*

Mit 3 Gastreferaten zum Thema ISOS wurde das bereits 2016 als Schwerpunkt behandelte Thema an der GV 2017, die wir an der Pädagogischen Hochschule Zürich abhalten durften, abgeschlossen. Das Thema stiess auf breites Interesse und wir durften viele neue Gesichter an einer Veranstaltung der FEB begrüßen.

### *Erdbebensicherheit bestehender Bauten*

Yves Mondet hielt uns ein spannendes Referat zur Erdbebensicherheit bestehender Gebäude. Insbesondere wies er auf die Bedeutung von sicheren Installationen und betrieblichen Einrichtungen hin, was heute allgemein noch wenig beachtet wird.

### *Auszeichnung FEB*

Zur Förderung der Fachdisziplin Erhaltung von Bauwerken schreibt die Fachgruppe Erhaltung von Bauwerken alljährlich die Auszeichnung FEB aus, an der Bachelor- und Masterarbeiten, die das Thema des Bauwerkserhaltes vorbildlich behandeln, ausgezeichnet werden.

22 Arbeiten (14 Architektur, 8 Bauingenieure) von Studierenden verschiedenster Schweizer Hochschulen wurden am 23. Februar 2018 durch die Jury, die sich aus Vorstandsmitgliedern zusammensetzt, beurteilt. Die Arbeiten hatten allesamt ein hohes Niveau.

Die Beiträge der Architekten wie auch diejenigen der Ingenieure wurde mit der Vergabe von je 1 Preis und je 2 Anerkennungen gewürdigt (vgl. Jurybericht Auszeichnung FEB).

Dank unserem engagierten Vorstandsmitglied Felix Wenk durften wir die Jurierung wiederum an der Hochschule in Rapperswil vornehmen.

### *Erhaltung von Stahlbrückene*

Zusammen mit der SZS und dem WTA organisierte die FEB (Felix Wenk) eine Halbtagung zur Erhaltung von Stahlbrücken an der Hochschule in Rapperswil. Sie stiess auf sehr grosses Interesse. Die zahlreichen Besucher wurden durch interessante Vorträge belohnt.

### *Exkursionen*

Im September nahm eine erfreuliche hohe Anzahl von Teilnehmern an der Herbstexkursion mit Besichtigung der Baustelle Amtshaus Helvetiaplatz teil. Das Planerteam um Kaufmann Widrig Architekten vermittelte uns ein tollen Einblick in das anspruchsvolle Bauvorhaben, was während der Führung zu engagierten, offenen und bereichernden Diskussionen führte.

### *Tagung Bauen im Bestand*

Die Organisation der *Tagung zum Bauen im Bestand – Innovative Denkansätze und Methoden* hat uns im vergangenen Vereinsjahr stark gefordert. Dank der Mitarbeit der ETH Zürich und Bau und Wissen stehen nun aber der Tagungsort fest, ist das Programm erstellt und liegt die Zusage aller Referenten vor. Seit kurzem wissen wir auch, dass wir im Anschluss an die Tagung, die am 27. Juni dieses Jahres stattfinden wird, die Baustelle Umbau Kongresshaus besuchen dürfen.

Wir hoffen, dass viele FEB Mitglieder die Tagung besuchen werden und wir zusammen einen interessanten Tag erleben.

### *Weiteres*

Die FEB war durch den Präsidenten an den Ratssitzungen der Berufsgruppe Ingenieurbau, der Berufsgruppenkonferenz und an der Delegiertenversammlung des SIA vertreten.

Schwanden, 07.4.2018

Urs Marti,  
Präsident FEB

